

Entregan a Sheinbaum reporte sobre foros

NATALIA VITELA
Y CLAUDIA GUERRERO

La Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, encabezada por Pablo Gómez, entregó ayer a la Presidenta Claudia Sheinbaum el reporte de las audiencias públicas con base en las que la Mandataria elaborará la iniciativa para dicha reforma que será enviada al Congreso este mismo mes.

El propósito es que la iniciativa se discuta en el próximo periodo de sesiones que arranca en febrero.

El reporte entregado por la Comisión a la Presidenta reúne información de los 70 foros realizados en México y Estados Unidos, así como de los resultados de los estudios de opinión levantados como parte del ejercicio.

En diciembre pasado, en entrevista con Grupo REFORMA, Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de asesores de la Presidencia e integrante de la Comisión, delineó las principales tendencias que se perfilan para el proyecto.

La reducción del costo del sistema electoral, ajustes



Especial

■ La nueva consejera jurídica de la Presidencia, Esthela Damián, sostuvo el lunes una reunión de trabajo con Pablo Gómez, quien encabeza la Comisión para la Reforma Electoral.

al financiamiento público de los partidos, un Congreso de menor tamaño, la transformación del esquema de representación proporcional, la permanencia de un modelo federalista con organismos electorales locales más compactos y el fortalecimiento de la fiscalización del gasto electoral en tiempo real.

En el caso de las plurinominales, la tendencia no apunta a su eliminación sino a su transformación, ya que podría mantenerse la representación proporcional para no afectar a las minorías, pero con esquemas que obliguen a los aspirantes a buscar respaldo directo en las urnas.

En el plano institucional, el funcionario dejó ver una preferencia por un modelo federalista, con la permanencia de los organismos electorales locales, aunque con estructuras más compactas y menos costosas.

Ayer, Gómez llegó a Palacio Nacional a las 11:34 horas, y después llegaron Rosa Icela Rodríguez y Arturo Zaldívar, quienes igualmente forman parte de la Comisión. La reunión duró cerca de dos horas.

La Comisión tiene a su cargo el informe de las conclusiones de los foros de consulta sobre posibles cambios que servirán de base para elaborar la iniciativa.

Tendencias

Algunas propuestas que se perfilan para la reforma electoral que se prevé sea enviada este mes al Congreso por la Presidenta Claudia Sheinbaum:

- Reducción del costo del sistema electoral.
- Ajustes al financiamiento público de los partidos.
- Un Congreso de menor tamaño.
- Permanencia de un modelo federalista con organismos electorales locales más compactos.
- Fortalecimiento de la fiscalización del gasto electoral en tiempo real.
- Transformación del esquema de plurinominales, que obligue a los aspirantes a buscar respaldo directo en las urnas.

70

foros en total
se llevaron a cabo
en México y EU

POR KARINA VARGAS

La Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, encabezada por Pablo Gómez Álvarez, se reunió con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en Palacio Nacional.

La visita de Gómez Álvarez y de Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación; José Antonio Peña Merino, titular de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones; y Arturo Zaldívar, coordinador general de Política y Gobierno, ocurrió en vísperas de la presentación de la propuesta de reforma.

Aunque los funcionarios no dieron ninguna declaración al salir del recinto tras un encuentro de aproximadamente dos horas que inició alrededor del mediodía, en la conferencia matutina se informó que en los siguientes días se presentarán las conclusiones del proyecto.

"Apenas me voy a reunir la próxima semana para que hagamos una revisión de los foros y qué es lo que está planteando la Comisión de Reforma que nombré. Yo creo que, no sé, segunda, tercera semana, diga-

Afinan detalles de propuesta sobre reforma electoral

Pablo Gómez, titular de la Comisión, acudió a Palacio Nacional en vísperas de la presentación del proyecto de reforma

mos, de enero, yo creo que ya estaríamos en condiciones de presentar una propuesta", precisó Sheinbaum Pardo desde el Salón de la Tesorería.

SE REALIZARON 65 AUDIENCIAS PÚBLICAS

De acuerdo con el micrositio de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, entre septiembre y diciembre de 2025 se realizaron un total de 65 audiencias públicas, participaron 5 mil 294 personas y se recibieron 382 propuestas.

Los 10 temas abordados en los foros que se llevaron a cabo en distintas entidades federativas son:



Claudia Sheinbaum, presidenta de México, durante la conferencia mañanera del pueblo.

FOTO: ESPECIAL

- Libertades políticas
- Representación del pueblo
- Sistema de partidos
- Financiamiento y fiscalización
- Efectividad del sufragio
- Comunicación política
- Autoridades electorales
- Justicia electoral
- Inmunidad y elegibilidad
- Democracia participativa